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Um pouco da história da Faculdade de 
Enfermagem no período de 2006 a 2014 
– trajetórias que se misturam 

Neste ano em que comemoramos os 40 
anos da Faculdade de Enfermagem gostaria de 
falar sobre o trabalho realizado de 2006 a 2014 
quando estive a frente da Direção da 
Faculdade de Enfermagem e agradecer todo 
apoio recebido nesta caminhada.  

Ao longo de dois mandatos de Direção o 
trabalho desenvolvido foi para que a Faculdade 
de Enfermagem reconhecesse suas fortalezas, redirecionasse sua trajetória e 
ampliasse sua participação na Universidade e na sociedade.  

Em 2006 comemoramos os 30 anos, em 2011 os 35 anos da Faculdade, 
homenageando alguns de seus docentes, técnicos administrativos em educação, 
estudantes e colaboradores, assim como ao longo destes oito anos adquirimos o bom 
hábito de comemorar nossos aniversários com estilo e a saborear nossas conquistas.  

Em 2007, após 21 anos no mesmo espaço físico, enfrentamos as más condições 
de infraestrutura do prédio do Fragata que se converteu na acomodação temporária 
da parte administrativa na sala ao lado do xerox da Medicina e das aulas nas 
dependências da Faculdade de Educação, Instituto de Sociologia e Política, Hospital 
da Santa Casa, etc. E posteriormente, na mudança para a Casa da XV. Em abril de 
2010 nos instalamos no Campus Porto (Anglo) onde triplicamos nossa área física.  

Assim a luta pelo espaço físico atravessou sucessivos mandatos de diretores que 
me antecederam, foi assumida pelos estudantes de enfermagem em suas 
reivindicações, enfim incorporada por cada integrante da comunidade acadêmica da 
enfermagem. Uma luta que passou pelo reconhecimento também da enfermagem no 
espaço da universidade.  

Ampliamos nossa estrutura de laboratório e passamos de 1 laboratório de ensino 
graduação para 4 laboratórios: 2 de procedimentos de enfermagem, 1 anátomo-
funcional, 1 de exame físico. Trabalhamos num grupo de planejamento de expansão 
do espaço físico no Campus Porto proposto pela atual gestão da reitoria visando 
ampliar espaços para pesquisa, ensino, extensão, criar mais laboratórios e sala de 
professores. 
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Constituímos espaços novos para abrigar a Pós-Graduação (ainda que limitados 
a 2 salas administrativas, 1 sala de pesquisa, 1 de estudo e 3 para laboratório e grupo 
de pesquisa); assim como para o Comitê de Ética em Pesquisa e a nossa Revista – o 
Journal of Nursing and Health. Deve-se destacar que com o trabalho dos docentes 
da Pós-Graduação e o nosso trabalho na Direção aprovamos (um milhão e novecentos 
mil reais) num edital CTINFRA – FINEP para investir em construção de área física para 
Pós-Graduação. 

Após 2 anos de discussão o novo Projeto Político-Pedagógico da Graduação em 
Enfermagem foi implantado em 2009, consistindo numa proposta inovadora de 
currículo integrado, estruturado por meio de componentes curriculares baseados em 
habilidades e competências, metodologias ativas, inserção precoce do estudante na 
prática, visando formar um enfermeiro generalista, crítico e voltado as necessidades 
do Sistema Único de Saúde.  

Aprovamos um PRÓ-SAÚDE (com o curso de nutrição) e um PET –SAÚDE (com a 
medicina, nutrição e odontologia) em parceria com a Prefeitura Municipal e o 
Ministério da Saúde. 

Trabalhamos intensamente junto com os docentes e implantamos o Programa 
de Pós-Graduação em Enfermagem (Stricto-Sensu) que iniciou sua primeira turma de 
Mestrado em 2008 e de Doutorado em Enfermagem - 2011. No lato sensu - tivemos 
duas especializações apoiadas financeiramente pelo Ministério da Saúde (uma em 
atenção psicossocial, outra em saúde da família); ainda a participação junto à 
residência multiprofissional em oncologia e em saúde da criança em parceria com o 
Hospital Escola. 

Trabalhamos para a implantação do Comitê de Ética em Pesquisa da Faculdade 
de Enfermagem em 2008. Apoiamos a criação do Journal of Nursing and Health, 
periódico da Faculdade de Enfermagem da UFPel e em 2011 editamos seu primeiro 
número. 

Ampliamos de 2006 a 2014 o número de servidores técnicos administrativos em 
educação (de 13 para 20), o número de estudantes (de 310 estudantes de graduação 
para 375), o número de estudantes ingressantes por semestre de 40 para 52 (47 SISU 
e 5 PAVE); o número de professores de 21 para 39 (33 professores e mais 6 vagas 
aprovadas em agosto de 2014 pelo COCEPE). Ampliamos o quantitativo de docentes 
doutores de 6 para 18, havendo 9 docentes em doutoramento. 

Trabalhamos com muita seriedade e agradeço a todos os professores, 
enfermeiros, servidores técnicos administrativos, estudantes, parceiros de tantas 
empreitadas, de tantos projetos. Pessoas que trabalham cotidianamente para o 
crescimento desta Faculdade.  

Para finalizar agradeço aos professores que estiveram e encontram-se 
corajosamente a frente do Colegiado, Departamento, Pós-Graduação e também 
aqueles que assumiram a coordenação de projetos estratégicos para a Unidade. 
Particularmente, agradeço a Profa. Emilia Nalva Ferreira da Silva, a Profa. Vanda 
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Maria da Rosa Jardim e a Profa. Marilu Correa Soares que assumiram a Vice-Direção 
da Unidade ao longo destes dois mandatos. E por fim agradeço a todas e todos 
docentes, técnicos administrativos, estudantes que fizeram e fazem parte desta 
história. 
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